



Coquille en Nord

Infolettre n° 9 - Juin 2023

L'édito

Avec les beaux jours se profile le retour de l'été, mais surtout le retour des vacances. Bientôt les départs à la mer avec ses plages de sable blanc, à la montagne, à la campagne ou peut-être même pour des randonnées sur les chemins de Compostelle. Plein de possibilités pour passer de merveilleuses vacances seul, en famille ou avec des amis.

Le conseil d'administration et les rédacteurs de votre infolettre prendront également des vacances bien méritées. C'est pour cela que vous ne verrez pas paraître votre infolettre « Coquille en Nord » en juillet et en août. Mais rassurez-vous, vous aurez le plaisir de la retrouver en septembre avec comme d'habitude vos rubriques, quantité d'informations, de témoignages et de photos.

Alors, au nom du conseil d'administration et de l'équipe de rédaction, nous vous souhaitons de très, très bonnes vacances et nous espérons vous retrouver au mois de septembre en grande forme.

Et n'oubliez pas : nous ne serons jamais assez nombreux à marcher ensemble.

Bernard Herbaut
Président de Compostelle Nord

L'actu

Un chemin d'Assise

Quelques jours avant de commencer le chemin vers Assise, il m'a annoncé que la maladie était passée par là et qu'il ne lui restait plus à vivre que "l'écume des jours"...

Je suis donc parti le retrouver et passer, dès lors en position assise, quelques jours à ses côtés. Les premiers jours, le nombre de ses pas correspondait encore à celui des kilomètres qu'il parcourait quelques années plus tôt. Très vite, les forces l'ont abandonné et il lui a fallu continuer son chemin alité.

Son chemin, il l'a poursuivi en regardant les feuilles des oliviers s'agiter par le vent, réclamant régulièrement quelques gouttes d'eau rafraîchissantes pour l'aider à revenir dans ses souvenirs. Ce sont ces souvenirs communs que nous avons pu chaque jour inscrire sur notre credencial de ce chemin d'assise à ses côtés.

Le plus difficile fût de nous séparer pour une dernière fois, sans espoir d'un quelconque retour, mais je sais que lorsque je prendrai le chemin d'Assise, celui avec un A majuscule, il viendra accompagner dans mon sac les trop nombreux amis déjà partis.

La tristeza que tiene mi alma,
por el blanco camino la dejo
para ver si la encuentran los niños
y en el agua la vayan hundiendo,
para ver si en la noche estrellada
a muy lejos la llevan los vientos.

La tristesse qui flotte en mon âme
Je la laisse sur le blanc Chemin.
Les enfants la trouveront peut-être
Et l'enfourront dans l'eau demain,
A moins que dans la nuit constellée
Les vents ne l'emportent au lointain.

Federico García Lorca
Santiago

L'entretien



Patrick Tudoret

« S'alléger de l'accessoire pour aller vers l'essentiel »

Patrick Tudoret, auteur d'une vingtaine de livres, est aussi un grand marcheur. Il vient de publier "En marchant. Petite rhétorique itinérante" (Tallandier), qui mêle pérégrinations pédestres, vagabondage philosophique et littéraire, souvenirs personnels et interrogations sur le sens de l'existence.

Entretien par Gaëlle de la Brosse

Publié dans le Pèlerin le 27/04/2023. Nous le reprenons ici avec autorisation et nos remerciements.

Entretien

L'agenda



Les randos de l'été

Samedi 22 juillet 2023

Sur les traces de Marie Gralette proposée par Pascal Varlet.
"Au cœur de sa grotte faite de vase et de roseaux, Marie Gralette saque les enfants au fond de l'iau avecque sin groët qu'alle a tourdis dins'main."

- Le matin : **circuit-randonnée "Au cœur du marais audomarois"**.
12 km. Environ 3h30.
- L'après-midi : **circuit "Dans les ruelles de Saint-Omer"** (théâtre à l'italienne, cathédrale, chapelle des Jésuites, ancienne bibliothèque, collège des jésuites, vestige de l'abbaye Saint Bertin...)
4 km. 1h30 à 2h.

Le matin

Rendez-vous à 9h15 devant la Grange nature, rue du Romelaère 62500 Clairmarais (à 5 minutes de Saint-Omer). Parking tout à proximité de la Grange.
Départ pour la rando à 9h30.

Le midi

Déjeuner sur l'herbe (prévoir pique-nique tiré du sac) dans le jardin de la Grange nature.

L'après-midi

Rendez-vous 14h 15 parking de l'Esplanade à Saint-Omer.

Départ pour la rando à 14h30.

Ou possibilité pour ceux qui le souhaitent d'une balade en barque traditionnelle pour explorer le marais avec un guide éco-interprète. 11 euros par adulte.

Réservez : Maison du marais, St-Martin lez Tatinghem (62500). Tél 03 21 11 96 10 ou par internet.

Samedi 19 Aout 2023

Ballade autour de "la Mare à Goriaux" - Saint Amand les eaux proposée par

Yves.

9h30 : Rdv sur le parking est de "la Mare à Goriaux"

Accès par l'autoroute A 23 (Lille - Valenciennes) sortie N° 6 Raismes

Le parking se trouve à droite juste au bout de la bretelle de sortie de l'autoroute .

Balade de 11km autour de la mare et dans la forêt de Raismes - Wallers

Pique-nique sur place.

14 h : départ avec véhicules vers St Amand les Eaux : parking Davaine rue du docteur Davaine (parking gratuit à env 300 m au sud de la Grand'place)

14h30 : Rdv au pied de la tour abbatiale sur la Grand'place

Visite de la tour et du musée de la faïence (Tout est gratuit)

Nb : La tour abbatiale construite de 1626 à 1640 dans le pur style baroque de la contre réforme à l'époque de l'occupation espagnole fait irrésistiblement penser à la cathédrale de Santiago .

Pour terminer selon le temps et l'envie de chacun , petite balade urbaine d'environ 2 km à la découverte du patrimoine amandinois.

Accueil Pèlerins



**Samedi 23 septembre
de 10h à 12h**

Maison des Associations
27, rue Jean Bart à Lille

Vous ne pouviez pas y être ? Vous voulez l'itinéraire ?

Rando du 11 juin 2023 - Abbaye du Mont des Cats



Mont des Cats 11 juin 2023



Tout là-haut, sur le mont des Cats

31 degrés dans les Hauts-de-France pour la journée randonnée Compostelle du 10 juin. Mais Jean-François et Marie ont eu la bonne idée de la proposer au Mont-des-Cats. Tout là-haut, à 164 mètres d'altitude (!), il soufflait comme une petite brise de fraîcheur. Il régnait surtout une bien sympathique ambiance au sein du groupe.

Trente deux participants au départ de l'abbaye pour la randonnée du matin " Autour de l'abbaye ". Trente deux à l'arrivée, certes un peu cuits par le soleil, après quelque 12 km de marche au cœur d'une mosaïque de riches cultures, de sous-bois, de haies qui tapissent le mont.

Presque autant de participants l'après-midi pour " la randonnée des Katts " (4 à 5 km), plus cool. Enfin si on veut ! Car la montée jusqu'au col de Berthen, pour les plus courageux, demanda quelque effort et du souffle, d'autant que le thermomètre faisait lui aussi sa montée.

Cette journée nature a permis aussi de bénéficier de magnifiques panoramas sur la plaine de Flandres.

Elle fut également l'occasion de découvrir - ou redécouvrir- l'impressionnant bâtiment de style néo-gothique qu'est l'abbaye cistercienne Sainte-Marie-du-Mont. Cette abbaye, qui n'est pas ouverte au public, à l'exception de deux chapelles, est toujours habitée par une communauté de moines trappistes qui partagent leur temps libre entre le recueillement, la prière et la fabrication de leur célèbre fromage.

Le déjeuner tiré du sac, comme il se doit, fut partagé sur l'herbe, non loin de l'abbaye et au pied du fameux émetteur de télévision. Un moment privilégié pour échanger sur nos expériences des chemins.

Tiré du sac



Une Histoire de la Marche

Des pèlerinages aux randonnées, des drailles transhumantes aux manifestations politiques, il n'y aura guère eu d'interruption dans la pratique de la marche. La circulation pédestre fait l'homme. Elle est une activité constitutive de l'être humain.

Pour en faire l'histoire, Antoine de Baecque part à la rencontre de toutes les formes de marches, et des hommes qui les pratiquent : les peuples et les métiers dont l'identité même semble nomade et pédestre, des Lapons aux Sioux, des colporteurs aux bergers ; les pèlerins, selon toutes les traditions, ceux qui remontent aux sources du Gange ou empruntent le Tôkaidô, comme les marcheurs de Compostelle et de La Mecque. Et si la marche a quasiment perdu ses professionnels, elle a inventé ses praticiens du week-end, ses usagers du temps libre, les randonneurs. Mais l'on chemine aussi en ville, depuis l'apparition des promenades urbaines du XVIIe jusqu'aux « manifs » les plus récentes.

Qu'elle permette de mieux vivre, de survivre ou qu'elle soit le support incarné de revendications, la marche a une histoire. Antoine de Baecque, nourri aux sources les plus diverses, déploie ses talents d'historien et de conteur pour offrir un livre profondément original et vivant.



Les chemins secondaires : épisode 2 La voie des Plantagenêts

A la sortie du premier confinement, début juillet 2020, je suis partie marcher sur les traces des pèlerins anglais. Ce chemin démarre par la traversée de la baie du Mont-Saint-Michel en Normandie, puis traverse ensuite l'Ille-et-Vilaine, le Maine-et-Loire, les Deux-Sèvres pour rejoindre enfin la Voie de Tours à Aulnay de Saintonge. Soit près de 600 km de chemin et de découvertes. Les différentes associations jacquaires locales ont réalisé un beau travail afin que le pèlerin puisse préparer son chemin. Je vous propose donc de le découvrir à travers mon carnet de voyage.

Anne M

En route



Tactique pour la tique

Les promeneurs en forêt la connaissent bien. On la rencontre d'avril à novembre, sur pratiquement tout le territoire. Il existe quarante et une espèces de tiques en France.

La tique fait partie de la famille des acariens. Particulièrement résistante, elle peut vivre entre -20°C et +41°C et jusqu'à 2000 m d'altitude. Elle aime les milieux chauds et humides : tapis de feuilles, herbes hautes, forêts. On la trouve aussi bien dans les espaces naturels que dans les parcs et jardins. Elle se déplace en marchant ou en se laissant tomber. Dans 20 à 30 % des cas, elle peut



transmettre la borréliose de Lyme dit maladie de Lyme. On rencontre de plus en plus de panneaux de prévention sur les chemins et en lisière des forêts. Prendre l'habitude de s'allonger sur un tapis si l'on est adepte de la sieste à l'ombre des arbres, rester sur les sentiers dégagés, éviter de traverser les hautes herbes, les fougères, s'inspecter au retour de randonnée ou en fin d'étape, tels sont les conseils élémentaires. Si la tique s'est invitée, la retirer à l'aide d'un tire-tique, désinfecter et surveiller le point de piqûre pendant un mois. Si une plaque rouge et ronde apparaît autour de l'endroit piqué, si un état grippal ou une grande fatigue inhabituelle se manifeste, consulter votre médecin.

Le saviez-vous ?



La Cathédrale de Nevers a du chœur

En chemin sur la voie de Vézelay, j'ai eu l'occasion de visiter la Cathédrale Saint-Cyr-et-Sainte-Julitte de Nevers. Celle-ci a une particularité peu commune en France. Elle possède deux chœurs, un roman et un gothique. Eric, factotum de la Cathédrale, me raconte.

La cathédrale romane du XIème siècle, construite sur des fondations carolingiennes, reprend le chœur tourné vers l'ouest. Une magnifique fresque d'un christ en majesté orne la voûte romane.

Les incendies de 1211 et 1308 obligent à reconstruire une nef et un chœur de style gothique orienté à l'est. A l'époque, si le chœur était tourné vers l'ouest, on rasait l'édifice et on le reconstruisait orienté vers l'est. Dans le cas de la cathédrale, on suppose que pendant les travaux, le culte a pu continuer, à moins que les fonds ou une certaine volonté aient manqué pour de tels travaux.

La cathédrale est complétée au XVème siècle par les chapelles latérales de style gothique flamboyant et au XVIème siècle par la Tour Bohier.

Il n'y a pas de grand portail ; on entre sur le côté par une petite porte.

Avant les travaux, les mariés pouvaient choisir le chœur, les bancs étant prévus pour se tourner suivant le chœur choisi.

Des vitraux contemporains sont installés entre 1977 et 2011, ce qui donne à l'édifice une luminosité particulière.

Les travaux de rénovation actuels concernent le chevet gothique ainsi que les chapelles. Seul un tiers de la cathédrale est visible. Il faudra attendre 2026 pour que la cathédrale retrouve toute sa splendeur.

Anne



A L'église, à deux pas de la via du Puy

Un joyau unique et baroque

À Lachapelle, minuscule village du Tarn et Garonne, proche d'Auvillar (étape sur la via Podiensis, après celle de Moissac), il est une chapelle étonnante, exceptionnelle, monument historique classé. N'hésitez pas à quitter le chemin, marcher quelque 4km, pour la découvrir.

Le village de Lachapelle occupe le sommet d'un monticule d'une colline caractéristique de la Gascogne. Il épouse une forme concentrique autour du château. L'église est enclavée dans les bâtiments du château construit certainement au XI^{ème} siècle.

L'église est devenue église paroissiale au XV^{ème} siècle. Le visiteur est toujours surpris par l'intérieur de style baroque, construit entre 1761 et 1776 par Maraignon dit Champaigne à la demande des abbés Goulard, curé et vicaire de la paroisse. L'architecture intérieure est en bois moulé peint et doré; une triple rangée d'arcades, comportant deux étages de tribunes convexes et concaves, occupe le fond de l'église et lui donne un air de théâtre italien.

Les visites (sur rendez-vous) permettent d'admirer ce joyau unique restauré entre 1985 et 1999.

Elles sont menées par une guide passionnée et passionnante.

Contact. Par téléphone : 06 12 49 23 30,
par mail : amis.eglise@lachapelle82.fr

Échos d'infos



A Marchastel, un oculus pour comprendre le paysage

Situé au lieu-dit le Roc des Loups sur la voie du Puy-en-Velay, à Marchastel, cet oculus est une table d'orientation innovante, permettant de découvrir le paysage.

[Découvrir](#)



2022: le Camino de Santiago bat des records de visiteurs et de pèlerins

Le bureau des pèlerins de la cathédrale de Santiago a publié ses statistiques pour l'année Sainte Compostellane 2022, année de tous les records.

La porte sainte de la cathédrale de Saint-Jacques-de-Compostelle s'est fermée le 31 décembre, mettant fin à un Xacobeo atypique mais réussi.

La décision de prolonger la célébration de l'année sainte et ainsi de donner de nouvelles opportunités aux pèlerins qui n'ont pas pu prendre la route en 2021 en raison de la pandémie, s'est avérée efficace.

En 2022 en effet, plus de 6 millions de pèlerins de 185 pays différents ont visité Santiago, 438683 ont obtenu la Compostella (accréditation décernée à ceux qui ont parcouru au moins les 100 derniers km).

Le chiffre dépasse les 272 135 pèlerins de 2010, dernière année sainte (+ 60 %) et les 347 578 pèlerins de 2019 (+

" Nos adhérents donnent de leurs nouvelles "

Avec le retour des beaux jours, vous êtes plusieurs dizaines d'adhérents de Compostelle Nord partis sur le Chemin. Quelques uns d'entre vous ont donné ou donnent encore de leurs nouvelles, jouant le jeu de cette nouvelle rubrique. Partageant ainsi avec tous, en quelques lignes, vos impressions, une anecdote, voire un coup de cœur, une joie ou une galère avec parfois photos à l'appui. Extraits.



Le Canal du Midi

Christian Berveglieri (La Madeleine), parti en mai sur le chemin de Stevenson dans les Cévennes, du Puy-en-Velay à Alès, puis a rejoint le chemin de Compostelle, celui d'Arles, à Nîmes jusqu'à Oloron-Sainte-Marie :

*Rencontre avec le monde de l'eau
" D'abord cela commence par une sente piétonne le long d'une petite rivière "la rigole " qui va alimenter le canal du Midi. Douce Marche ombragée. Puis c'est la rencontre avec le canal avec ses biefs, ses écluses et ses maisons des éclusiers transformées pour certaines en brasseries ou autre mais surtout en gîtes d'étape pour pèlerins comme celle des "Sangliers" . Voilà une superbe étape avec la bienveillance et l'accueil des hospitaliers comme souvent sur le chemin. Puis on croise le village de l'eau avec ses bateaux maisons tout au long du canal vers Toulouse..."*



Florence Deprat (Croix) partie avec Marie-Paule sur le Camino del Norte
*" Nous voilà sur le Camino del Norte. Magnifiques paysages mais dur pour les hébergements. Après une nuit à dormir par terre, nous réservons nos auberges!" (27 mai)
" Après avoir cheminé près de la mer, nous voilà plus dans les terres près de Guernica, avec un temps parfait. Frais le matin et orageux l'après-midi. " (30 mai)
"Quelques uns de nos hébergements: une gare, un couvent, une auberge privée..."
" Mes impressions: paysages de toute beauté, étapes pentues, exigeantes, découverte du pays basque, de ses stations balnéaires. Sensation d'être sur un itinéraire de vacances plus que sur un sentier de pèlerinage. Peu de croix, peu de personnes te souhaitant Buen camino.
Un itinéraire peu fréquenté ou surtout par des sportifs qui portent tous leur sac à dos. Beaucoup ont déjà fait un Camino. On retrouve d'étape en étape les cinquante mêmes pèlerins, ce qui facilite les rencontres.
Une réelle difficulté pour trouver des hébergements, car beaucoup sont fermés. La saison ne commence qu'en juin voire juillet. Il faut vraiment prévoir, anticiper ou être capable de faire une ou deux heures de marche en plus après déjà 24 km.
Le site Buen Camino est une mine de renseignements. Il est à jour pour donner les hébergements ouverts. Même chose pour les adresses pour manger.
Il faut toujours prévoir un peu de nourriture, car peu de menus pèlerins et repas sont servis dans les restaurants à partir de 20h.
Comme toujours, le Camino demande de s'adapter, de faire avec ce qui s'offre et de jouir du plaisir des paysages et des discussions partagées. " (30 mai) Après deux semaines de marche sur le Norte, la pleine forme!
Florence et Marie-Paule, après 15 jours de marche, se sont arrêtées, pour cette année, à Santander. Leur dernier message: " Nous en avons plein des yeux et plein le cœur "(9 juin).*

Les amis du chemin de Compostelle du Nord

Maison Des Associations

27, rue Jean Bart

59000 LILLE

compostelle-nord.com

compostelle.nord@gmail.com

03 66 72 95 15 (répondeur)

Vous recevez ce mail en tant qu'adhérent de l'Association
ou bien parce que vous vous êtes inscrit.

[Se désinscrire](#)

